
Валентина Пичурина, 
Курганская область

Н
а федеральном уров-
не решается вопрос 
объединения тариф-
ных зон Курганской 
и Тюменской облас-

тей, в результате чего цена кило-
ватт-часа для бизнеса в Зауралье 
значительно снизится — до уров-
ня нефтедобывающего региона. 

Казалось бы, парадокс: при 
огромном профиците электро-
энергии (загрузка трансформа-
торных мощностей в Курганской 
энергосистеме не превышает 
24 процента) почти каждое круп-
ное предприятие в регионе уже 
имеет собственную генерацию 
или стремится ею обзавестись. 
Производственники признают-
ся: они идут на это не от хорошей 
жизни. Сегодня в Зауралье самые 
высокие энерготарифы  в Ураль-
ском округе. Промышленные 
предприятия  и сельхозпроизво-
дители платят за киловатт-час от 
пяти до семи рублей, в то время 
как тюменцы — почти на два руб-
ля меньше. Высокие тарифы де-
лают региональный бизнес не-
конкурентоспособным, отпуги-
вают инвесторов. Чтобы удер-

жаться на рынке, компании ищут, 
на чем сэкономить. 

На Катайском насосном заводе 
два года назад запустили два гене-
ратора суммарной мощностью  
1,5 мегаватта. По словам главного 
энергетика предприятия Олега 
Яготина, они обеспечивают завод  
электроэнергией на 80—85 про-
центов, остальное добирают из 
внешней сети. Тепло как побочный 
продукт достается бесплатно. Про-
ект стоимостью 60 миллионов руб-
лей окупился за год. 

— Экономия налицо, — говорит 
Олег Яготин. — Себестоимость 
электроэнергии на предприятии 
составляет 1,5 рубля без НДС, а с 
амортизацией — два рубля.  

Свою электростанцию плани-
рует заиметь и крупнейшая в За-

уралье бройлерная птицефабрика  
«Агрофирма «Боровская»: подго-
товительные работы к строитель-
ству объекта идут на территории 
предприятия, расположенного в 
Кетовском районе. По данным спе-
циалистов, это будет газопоршне-
вая электростанция на базе двух 
когенерационных установок мощ-
ностью два мегаватта. Вырабаты-
ваемая ею электроэнергия полно-
стью пойдет на нужды предпри-
ятия. В Ассоциации малой энерге-
тики Урала сообщили, что просчи-
тывают еще ряд проектов строи-
тельства  подстанций в Курганской 
области. Среди крупных заказчи-
ков — уранодобывающее предпри-
ятие «Далур», филиал «Макфы». 
Правда, сейчас проекты из-за кри-
зиса заморожены,  но тема малой 

энергетики в Зауралье остается ак-
туальной.

Между тем не все бизнесмены 
считают, что надо строить свои ми-
ни-ТЭЦ.

— Электроэнергия — такой про-
дукт, который нельзя сложить в 
мешок и запасти впрок, — говорит 
гендиректор агропредприятия 
«Картофель» Александр Немиров. 
— Энергохозяйством нужно гра-
мотно управлять, ведь речь идет не 
только об экономической целесо-
образности, но и о безопасности. 
Поэтому оставим это профессио-
налам. Если бы нам удалось ре-
шить вопрос снижения тарифов, 
то все разговоры о малой генера-
ции смолкли бы сами собой. 

Директор распределительной 
сетевой компании ОАО «Курган-

энерго» Данил Анучин согласен с 
предпринимателем: когда рабо-
тает генератор параллельно с се-
тью, возможны аварийные и не-
штатные ситуации, последствия 
которых могут отразиться на 
потребителях всей энергозоны. 
Вопрос экономической целесо-
образности малой энергетики он 
считает спорным. К примеру,  
противоаварийная автоматика в 
два—четыре раза дороже самой 
энергоустановки. Даже для боль-
шой энергетики финансовые воп-
росы очень существенны, что уж 
говорить о малой. В Кургане сей-
час работают три теплоэлектро-
станции: в июле 2013 года  запус-
тили ТЭЦ-2, в тестовом режиме 
работает ТЭЦ-3. В связи с изме-
нением требований системного 
оператора при подключении но-
вых мощностей к сети потребо-
вался целый комплекс мер по со-
вершенствованию противоава-
рийной автоматики и релейной 
защиты. Подключение 
ТЭЦ-2, например, обош-
лось в 34 миллиона руб-
лей, ТЭЦ-3 — в семь. 

Эксплуатируемая с начала века мо-
дель экономического роста исчер-
пала себя, в сложившихся условиях 
следует искать принципиально иные 
подходы для технологического, ин-
дустриального развития террито-
рий. Так считает Владимир Якушев, 
губернатор Тюменской области, ко-
торая по темпам прироста ВРП, объ-
ему привлеченных инвестиций (с 
учетом численности населения) 
была и в прежние годы, и ныне оста-
ется в числе лидеров. В 2015-м в 
стране промпроизводство «ушло в 
минус», а сибирский регион показал 
чуть ли не 10-процентный прирост. С 
2006-го по 2014 год ВРП здесь увели-
чился (в действующих ценах) 
в 2,4 раза. Но в рамках сложившейся 
модели далее с такой скоростью дви-
гаться уже нереально, исключение 
из правил может быть лишь кратко-
временным. Посему и правила пора 
менять.
Насущную для всех проблему обсу-
дили около 900 участников III Тю-
менского инвестиционного форума. 
Далеко не местечкового: приехали 
топ-менеджеры ряда ведущих оте-
чественных и зарубежных компаний, 
группа депутатов Госдумы во главе 
со спикером Сергеем Нарышкиным, 
руководители федеральных, регио-
нальных и муниципальных структур 
исполнительной власти. Междуна-

родный бизнес экономического изо-
ляционизма не приемлет, так что к 
дискуссиям подключились предста-
вители США, Китая, Индии, Запад-
ной Европы — всего 12 стран.
В условиях санкций иного пути, кро-
ме ускоренного импортозамещения, 
нет. Однако это не означает упрямо-
го однолинейного движения. В ка-
ких-то случаях следует привлекать к 
сотрудничеству иностранных разра-
ботчиков уникальных технологий, 
выпускать совместные продукты. А в 
целом для оптимального достиже-

ния цели надо вводить элементы 
бюджетного планирования в связке 
с бизнес-планированием, убежден 
Владимир Якушев. Это позволит не 
распыляться, направлять финансо-
вые ресурсы на наиболее важные 
для страны проекты. Не обойтись и 
без установочного перечня совре-
менных технологий, которыми оте-
чественная промышленность прос-
то обязана обладать.
На падающих рынках бизнес сжима-
ется, издержки подталкивают к уходу 
в тень. Выход, по мнению президента 

«Опоры России» Александра Кали-
нина, в переходе на растущие рынки, 
умелом использовании девальвиро-
ванного рубля для выстраивания экс-
портных потоков. Среди тех, кто на 
коне, — предприятия по переработке 
углеводородов, фармацевтические 
компании. К примеру, в модерниза-
цию тюменского завода медпрепара-
тов профильный холдинг уже вложил 
около 500 миллионов рублей и готов 
направить втрое больше. По свиде-
тельству председателя совета дирек-
торов компании-инвестора Викрама 

Пунии, подана заявка для сертифика-
ции продукции на североамериканс-
ком континенте для торговли там, 
идут переговоры с производителями 
из Финляндии, Украины, других стран 
о выпуске запатентованных лекарств 
в цехах сибирского завода.
О гарантированной отдаче капита-
ловложений в АПК говорить излиш-
не. Недавно справил 80-летний юби-
лей Ялуторовский молкомбинат. 
Французская компания направила на 
повышение его производительнос-
ти, расширения товарной линейки 
около трех миллиардов рублей, и на 
них точку не ставит. Сибирский хол-
динг строит в регионе один из круп-
нейших за Уралом свинокомплексов. 
Областная же программа, с господ-
держкой, направлена на резкое уве-
личение числа животноводческих 
мини-ферм.
Агентство стратегических инициа-
тив по итогам 2015-го признало впол-
не комфортными для ведения бизне-
са в Уральском округе северные ав-
тономии, Тюменскую и Челябинскую 
области (они заняли места во второй 
десятке среди всех субъектов РФ). 
Регионы, по мнению экспертов, име-
ют все шансы стать в этом направле-
нии национальными лидерами.

Анатолий Пристанский,
«Российская газета»
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ ТЕМА НЕДЕЛИ

УРАЛ ДОЛЖЕН 

ПРИТЯГИВАТЬ

—   В федеральном округе объем 
инвестиций превышает 28 про-
центов от совокупного ВРП 
УрФО. За последние годы модер-
низировано около полумилли-
она рабочих мест, идет новая 
волна индустриализации. При-
мерами могут служить «Белая 
металлургия» ОАО «ЧТПЗ», раз-
работка лекарственных средств 
заводом «Медсинтез», ряд дру-
гих проектов. На евразийском 
экономическом пространстве 
уральские регионы остаются в 
числе наиболее привлекатель-
ных.

РЕЧЬ

Игорь Холманских
полномочный 
представитель 
президента РФ в УрФО

Угощение от соседей
В рамках федерального округа 
проще решить проблему 
самообеспечения продовольствием
Страница 16
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 Сегодня в Зауралье самые высокие энерготарифы  
в Уральском округе. Они делают региональный 
бизнес неконкурентоспособным, 
отпугивают инвесторов

Подключение к сети объекта малой 
генерации обходится едва ли не 
дороже строительства самой энер-
гоустановки.
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Инициатива В Зауралье снизят энерготарифы за счет соседнего региона

Киловатт на двоих
Индекс позитива 
снизился
Тюменская область оказалась в числе регионов с наибо-
лее тревожными экономическими настроениями насе-
ления. По сравнению с концом прошлого года, согласно 
очередному рейтинговому замеру Финансового универ-
ситета при правительстве РФ, индекс настроений сни-
зился на два пункта, что отодвинуло область на 64 пози-
цию. Соседи по Уральскому округу настроены более оп-
тимистично: у Зауралья 60-е место, у Свердловской об-
ласти — 47-е, у Югры — 45-е, Челябинская область заняла 
34 место, а Ямал — 9-е. В числе прочего социологи изме-
ряют напряженность на рынке труда, финансовую ак-
тивность жителей, их готовность путешествовать, пи-
таться в кафе и ресторанах, приобретать дорогую быто-
вую технику, недвижимость, автомобили.

Жителей промышленных 
городов предупредят 
о возможном загрязнении 
воздуха
Министерство экологии Челябинской области заключи-
ло контракт с местным гидрометцентром на прогнози-
рование и информирование населения о неблагоприят-
ных метеоусловиях (НМУ) на территории пяти промыш-
ленных городов региона: Магнитогорска, Карабаша, 
Сатки, Троицка и Коркино. Это необходимо для преду-
преждения органов местного самоуправления и круп-
ных промпредприятий о том, что они должны принять 
меры по сокращению выбросов. Областной центр метео-
рологии не только выдает прогноз о НМУ, но и отслежи-
вает результаты: замеры не должны показать ухудшение 
качества атмосферного воздуха.

Югорчане оценят работу 
местных чиновников
В начале февраля на официальном сайте государствен-
ных органов Ханты-Мансийского автономного округа 
стартовал онлайн-опрос жителей региона. Югорчанам 
предложено оценить деятельность руководителей орга-
нов местного самоуправления и организаций автоном-
ного округа. На сегодняшний день в нем приняли участие 
свыше 2,7 тысячи человек. Самые активные — жители 
Пыть-Яха, на втором месте сургутяне.

Водители требуют 
повысить зарплату
Сотрудники Екатеринбургского трамвайно-троллейбусно-
го управления и Муниципального объединения автотранс-
портных предприятий требуют повышения заработной 
платы, которая не поднималась уже три года. Сегодня она 
почти на 40 процентов ниже, чем в среднем по Екатерин-
бургу. Подобная ситуация приводит к текучке кадров и не-
хватке водителей. Администрация Екатеринбурга в 2016 
году увеличила бюджетные субсидии предприятиям на 200 
миллионов рублей. В 2016 году они получат в общей слож-
ности 1,4 миллиарда, что позволит обеспечить бесперебой-
ную работу общественного транспорта, но о повышении 
зарплат говорить не приходится. По словам представите-
лей мэрии, это было бы возможно лишь в случае полного 
покрытия затрат на перевозку областных льготников, за 
которых транспортники недополучают порядка 700 мил-
лионов рублей в год.

Нефтяников заставят 
возместить ущерб
Управление Росприроднадзора по Ханты-Мансийскому 
округу предварительно оценило в 270 миллионов рублей 
экологический ущерб, нанесенный летом прошлого года 
окрестностям Нефтеюганска из-за крупной аварии — по-
рыва на дне обского протока промыслового трубо провода. 
Помимо акватории реки были загрязнены многие садовод-
ческие участки. Если предприятие не возместит урон доб-
ровольно, природоохранная прокуратура направит иск в 
арбитражный суд, учтя корпоративные затраты на очист-
ку территории от нефтепродуктов.

Соседи приедут 
с ярмаркой
В самое ближайшее время предприниматели Северо-Ка-
захстанской области проведут в Тюмени продоволь-
ственную и промышленную ярмарку. Об этом договори-
лись руководители регионов сопредельных государств. 
Бизнесмены из Казахстана намерены открыть на сосед-
ней территории предприятия по переработке плодо-
овощной продукции и производству полуфабрикатов, а 
также центр оптовой торговли. 

ВИЗИТЫ

ТЮМЕНЬ посетили делегации 
дипломатов и бизнесменов из 
Франции, США, Финляндии. Они 
при участии представителей тор-
гово-промышленной палаты и 
правительства региона обсудили 
с местными предпринимателями 
перспективы бизнес-сотрудни-
чества в сельскохозяйственной, 
фармацевтической, энергетичес-
кой отраслях, в сферах образова-
ния, рекреационного туризма.

В СВЕРДЛОВСКОЙ области по-
бывала делегация швейцарского 
кантона Тичино во главе с прези-
дентом государственного совета 
кантона Норманом Гобби. По ито-
гам визита подписан протокол о 
намерениях, предполагающий 
расширение торгово-экономичес-
кого сотрудничества, содействие 
реализации совместных инвести-
ционных проектов, установлению 
деловых связей между хозяйству-
ющими субъектами регионов. 

ЦИФРЫ

157 ТЫСЯЧ рублей банковских 
заимствований приходится в 
среднем на каждого жителя Тю-
менской области, Югры и Ямала.

656,7 ТЫСЯЧИ тонн молока 
произведено в 2015 году в Сверд-
ловской области (рост к предыду-
щему периоду 0,6 процента). По-
головье коров в регионе составля-
ет 117,2 тысячи голов. Продуктив-
ность дойного стада с 2009 года 
увеличилась на 2006 килограм-
мов молока и достигла в среднем 
6125 килограммов, а в крупных и 
средних организациях — 6237, что 
на 1005 килограммов выше сред-
него показателя по России. 

НА ЧЕТЫРЕ миллиона рублей — 
до 33,7 миллиона увеличен в теку-
щем году объем средств, выделен-
ных из бюджета РФ на выплату 
грантов начинающим фермерам 
Челябинской области. На услови-
ях софинансирования из област-
ного бюджета на эти цели будет 
направлено еще 10 миллионов.

В ТРИ раза уменьшилось в 2015 
году в Зауралье число лесных по-
жаров, площадь, пройденная ог-
нем, по сравнению с предыдущим 
годом сократилась в 2,1 раза. Все-
го в лесах региона было ликвиди-
ровано 235 возгораний на четы-
рех тысячах гектаров. Благодаря 
принятым мерам площадь земель, 
покрытая лесом, увеличилась за 
год на 3,3 тысячи гектаров.

135 МИЛЛИОНОВ рублей, в том 
числе 48 из федерального и 87 из 
областного бюджетов, будет выде-
лено в 2016 году на строительство 
жилья в селах Среднего Урала. 
Планируется возвести более 7000 
квадратных метров. В 2015 году в 
регионе в сельской местности 
построили 8000 квадратов, субси-
дии получили 142 семьи.

СВЫШЕ 12 миллионов сеянцев 
деревьев на площади 2190 гекта-
ров высадят в текущем году в Че-
лябинской области. Это будут 
преимущественно хвойные поро-
ды — наиболее ценные.
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Аналогичные требования системного оператора 
распространяются и на все объекты малой гене-
рации, которые включаются в сеть. Поэтому, 
прежде чем запускать такой проект, нужно по-

считать, стоит ли овчинка выделки.
Вместе с тем никто не отрицает: тарифы в Курганской 

области высокие, хотя в последние три года они факти-
чески не растут. К тому же для их снижения уже многое 
сделано. В регионе работает специальная комиссия по 
снижению тарифной нагрузки. Благодаря ее усилиям 
цена закупки электроэнергии с оптового рынка снижена 
на 20 копеек.

Но это еще не все. Данил Анучин сообщил, что решает-
ся вопрос совместного тарифообразования Курганской и 
Тюменской областей. Проект поддержан Минэнерго РФ, 

есть принципиальное 
согласие губернаторов 
тюменской «матреш-
ки». В цифрах это озна-
чает, что энерготарифы 
для конечного потреби-
теля Курганской облас-
ти в 2016 году снизятся 
на 15,3 процента, а в 
2017-м — на 24. Правда, 
для тюменцев они вы-
растут, но совсем незна-
чительно — всего на один 
процент в этом году и 
чуть более процента в 
следующем (конечно, 
при сопоставимом объ-
еме потребления). 

— Если все состоится, 
то в Курганской области произойдут принципиальные из-
менения, это будет один из лучших ценовых параметров в 
стране, — подчеркнул Данил Анучин. — Так что сейчас  кап-
вложения в автономное генерирующее оборудование, на-
верное, актуальны, но будет ли это актуально через год — 
еще вопрос.

При этом энергетик уточнил, что изменения не кос-
нутся тарифов для населения: в обоих регионах они оста-
нутся  прежними.

А КАК У СОСЕДЕЙ
В Челябинской области энерготарифы ниже, чем в Курганс-
кой, но там не отказываются от альтернативных источ-
ников. Регион считается лидером по темпам развития ма-
лой энергетики в УрФО. Здесь действуют около 50 объектов 
малой генерации, в стадии реализации еще несколько проек-
тов. В 2015 году объем запущенных малых мощностей соста-
вил 350 мегаватт — это рекордный показатель.
— Во многом это связано с активностью самого бизнеса, — го-
ворит председатель правления Ассоциации малой энергети-
ки Урала Андрей Ерохин, — а также с тем, что мы разрабо-
тали четкие правила. Если я, к примеру, хочу подключить 
свой энергоисточник, почему сетевая компания должна 
строить мне подстанцию? Это неправильно. Хотя таких 
прецедентов полно. А вот когда заявитель на свои деньги 
строит подстанцию, ставит противоаварийную автома-
тику, телеметрию, по такому принципу мы и запускаем 
объекты в строй. Вопрос инвестиций непростой. Здесь важ-
ны правильность подбора оборудования, мощности, режима 
работы. И у нас не все примеры удачные. Есть объекты эко-
номически невыгодные. К каждому нужно подходить инди-
видуально, детально прорабатывать, просчитывать эко-
номическую выгоду. И налаживать взаимопонимание с 
энергетиками.

ПРОЕКТ 
На Среднем 
Урале появится 
региональная 
биржа 
энергосервиса

ДЕТСАД 
ЗАСТАВЯТ 
ЭКОНОМИТЬ

Алена Маркина, 
Свердловская область 

В СВЕРДЛОВСКОЙ области по-
явится электронная площадка для 
проведения торгов на заключение 
энергосервисных контрактов с 
бюджетными учреждениями.

Такой механизм, при котором 
установку энергосберегающего 
оборудования организация в те-
чение нескольких лет оплачивает 
из сэкономленных средств, не-
плохо зарекомендовал себя в пос-
ледние годы. Контракт обеспечи-
вает комплексный подход к энер-
госбережению: полный аудит 
энергохозяйства, выбор наиболее 
эффективных технологий, внед-
рение и обслуживание соответ-
ствующего оборудования. Однако 
массового заключения таких до-
говоров пока не происходит. Сре-
ди причин отмечают низкую ин-
формированность и пассивность 
потенциальных потребителей и 
пробелы в нормативно-правовой 
базе. Так, федеральное законода-
тельство практически не регла-
ментирует энергосервис: пункты 
о нем есть лишь в законах о госза-
купках и об энергосбережении.

Эксперты считают, что уско-
рить процесс можно, если обязать 
бюджетные учреждения заклю-
чать энергосервисные контракты 
с бизнесом. По сути, биржа станет 
единой базой данных о потребно-
стях и возможностях энергосбере-

жения. У госучреждений и энерго-
сервисных компаний исчезнет не-
обходимость вести долгие поиски, 
наводить справки о добросовест-
ности друг друга, оценивать фи-
нансовые риски — вся информация 
и об энергохозяйстве организа-
ций, и о возможностях инвесторов 
будет сосредоточена на одной 
электронной площадке. По словам 
автора идеи, директора свердловс-
кого института энергосбережения 
Сергея Банных, это позволит по-
тенциальным партнерам в макси-
мально короткие сроки найти эф-
фективное, взвешенное и взаимо-
приемлемое решение.

— Нужно идти по тому же прин-
ципу, по которому построен закон 
о концессиях: обязать бюджетные 
организации размещать на специ-
альной электронной площадке за-
явки на модернизацию энергети-
ческого хозяйства, — рассказал он.

Например, руководство некое-
го детсада публикует информа-
цию о том, что на кухне стоят 
электроплиты выпуска 1986 года, 
на которых ежедневно кипятят 
сто литров воды, тратя на это оп-
ределенное количество энергии. 
Коммерсанты, занимающиеся 
энергосервисом, могут предло-
жить учреждению переоборудо-
вать кухню и сэкономить. Заведу-
ющему останется выбрать опти-
мальное предложение и заклю-
чить договор.

По словам Банных, в регионе 
уже есть предпосылки для функ-
ционирования биржи. Так, около 
4,5 тысячи бюджетных учрежде-
ний подключены к межведом-
ственной информационной систе-
ме «Энергоплан», при помощи ко-
торой они ведут планирование и 
мониторинг расхода топливно-
энергетических ресурсов. Причем 
участие в системе повышает веро-
ятность получения государствен-
ных субсидий. 

Сегодня уральские специалис-
ты работают над проектом феде-
рального закона «Об энергосер-
висных контрактах». Как полага-
ют в региональном министерстве 
энергетики и ЖКХ, в случае при-
нятия документа (первое его чте-
ние в профильном комитете 
Госдумы РФ пройдет уже в марте 
2016 года) биржа энергосервис-
ных контрактов станет одним из 
главных инструментов реализа-
ции этого закона не только на 
Среднем Урале, но и на уровне 
Российской Федерации — пока в 
качестве пилотного проекта.

Как сообщил департамент ин-
формации губернатора Свердлов-
ской области, биржу запустят в ра-
боту в третьем квартале 2016-го.

Наталия Швабауэр,
 Свердловская область

П
равительство РФ 
1 марта утвердило 
план поддержки эко-
номики на 2016 год. 
Общую стоимость 

стабилизационных мер оценили 
почти в 900 миллиардов рублей. 
В частности, более 200 миллиар-
дов пойдет на софинансирование 
168 экспортных контрактов. Об-
щая стоимость этих сделок соста-
вит 310 миллиардов рублей, про-
гнозное поступление налогов от 
них — 18,7 миллиарда.  

Кроме того, самый молодой ин-
ститут развития — Российский экс-
портный центр (РЭЦ) — получит 
госсубсидии на международное 
патентование и сертификацию на 
внешних рынках 1600 товаров, 
продвижение высокотехнологич-
ной и инновационной продукции  
600 компаний-экспортеров. 

Экономическая конъюнктура 
и валютный курс благоволят по-
ставкам за границу не нефти и газа, 
а высокотехнологичной продук-
ции, однако многие субъекты Фе-
дерации оказались к этому не гото-
вы: бизнес плохо информирован, 
власти не могут оценить потенци-
ал своих производителей, подска-
зать, куда и что лучше продавать. 
Поддержкой экспорта в стране за-
нимаются до десятка структур, но 
действуют они разрозненно.

Чтобы упорядочить эту работу, 
1 июля 2015 года был создан РЭЦ. 
Перед ним поставлена задача ди-
версифицировать поставки уже 
существующих экспортеров, со-
здать условия для появления но-
вых, а также взять на себя роль 
«единого окна», где компаниям по-
могут структурировать проекты и 
довести до конкретного рынка. В 
группу РЭЦ, помимо собственно 
центра, вошли Росэксимбанк и 
Российское агентство по страхова-
нию экспортных кредитов и инвес-
тиций (ЭКСАР).

Порядка 85 процентов объема 
российского экспорта приходится 
на субъекты РФ. РЭЦ планирует 
работать с ними по трем направле-
ниям: напрямую, через инфра-
структуру (региональные центры 
поддержки экспорта, отраслевые 
и бизнес-объединения), а кое-где и 
через собственные представитель-
ства. Первое уже функционирует в 
Дальневосточном федеральном 
округе, на очереди — Южный и Се-
веро-Западный. Тем самым РЭЦ 
охватит азиатско-тихоокеанское 
внешнеторговое направление, 
ближневосточное, страны СНГ и 
Восточную Европу. Кроме того, но-
вый институт развития готов взять 
на себя методологическую, коор-
динирующую роль, например, 
централизовать исследования за-
рубежных рынков и предоставлять 
информацию регионам, формиро-
вать сборные бизнес-миссии.

Чтобы наладить контакты на 
местах, представители центра от-
правились в инфотур по стране. 
Первые сессии уже состоялись в 
Нижнем Новгороде и Екатерин-
бурге, на очереди — Краснодар, Ха-
баровск, Москва, Санкт-Петер-
бург. А в апреле в 15 пилотных ре-
гионах, в том числе в Свердлов-
ской и Челябинской областях, 
стартует образовательный проект 
для экспортеров и инфраструктур-
ных организаций. Проведут семи-
нары эксперты по продвижению 
товаров за рубежом, таможенным 
и административным процедурам, 
международному патентованию.  

В Екатеринбурге предпринима-
тели буквально закидали вопроса-
ми Андрея Полякова, директора по 
региональному развитию РЭЦ. 

— УрФО для нас стратегическая 
площадка, поскольку Свердловс-
кая и Челябинская области — одни 
из лидеров по высокотехнологич-
ному экспорту, — признается он.

Есть ли в вашем негласном рей-
тинге регионы, которые вообще 
не нуждаются в поддержке? В 
част ности, Татарстан имеет пред-
ставителей в 18 странах и соб-
ственную корпорацию экспорта.
АНДРЕЙ ПОЛЯКОВ: Даже у сильных ре-
гионов не всегда получается по-
влиять на федеральную законода-
тельную базу, а у нас такая воз-
можность есть, инструментов у 
РЭЦ больше. Кстати, в Татарстане 
за последние полгода мы уже под-
держали проекты на 300 милли-
онов долларов. 

Так все-таки РЭЦ — «костыль» для 
отстающих или партнер для ак-
тивных?
АНДРЕЙ ПОЛЯКОВ: Наша задача — мак-
симально помочь сильным, чтобы 
они получили качественный ска-
чок, и подготовить тех, кто пока ва-
рится в собственном соку. Сегодня 
работать на экспорт выгодно, если 
бы все регионы подготовили базу 
заранее, сейчас имели бы совсем 
другой результат. 

Прежде всего оказывать со-
действие будем высокотехноло-
гичным производствам (автомо-
билестроение, энергомашино-
строение, тяжелое машинострое-
ние, наземный транспорт, IT), но, 
когда речь идет о малом бизнесе, 
не вижу ничего зазорного в том, 
чтобы поддержать торговых по-
средников, ведь на них держится 
половина внешнеэкономической 
деятельности МСП. Мы не раз на-
блюдали, как небольшие компа-
нии, начав с перепродажи, превра-
щались в производителей. 

Допустим, приходит предприятие 
без опыта и нужно оценить его 
шансы на внешних рынках...
АНДРЕЙ ПОЛЯКОВ: Очень хочется, что-
бы этот потенциал оценивался 
именно в регионах. Они своих про-
изводителей знают не только по 
торговой марке, но и по имени-от-
честву, могут отличить проект от 

прожекта. Если качество заявок 
повысится, нам проще будет дово-
дить их до логического заверше-
ния. Другой вопрос, что для пере-
дачи этой компетенции в регионы 
в полном объеме еще многое нуж-
но сделать. Например, аналитика 
по зарубежным рынкам только 
формируется. 

Как лучше обращаться в РЭЦ — на-
прямую, через региональные ор-
ганы власти или региональную 
инфраструктуру?
АНДРЕЙ ПОЛЯКОВ: Там, где они есть, — 
лучше через центры поддержки 
экс порта, министерства внешнеэ-
кономической деятельности, ТПП. 
В Свердловской области, напри-
мер, эту роль выполняет подразде-
ление фонда поддержки МСП. 

Крупному бизнесу имеет смысл с 
вами сотрудничать?
АНДРЕЙ ПОЛЯКОВ: Конечно. Если с 
«малышами» мы работаем через 
региональную инфраструктуру, то 
с крупными компаниями — инди-
видуально. Им нужны эксклюзив-
ные меры поддержки: включение 
проектов в межправительствен-
ные соглашения, решение слож-
ных таможенных вопросов, по-
крытие политических рисков. А 
малый бизнес в основном делает 
упор на нефинансовые инструмен-
ты (консультации, рыночная ана-
литика, поиск контрагентов) и до-
ступ к ресурсам, адекватным по 
скорости принятия решений и сто-
имости. Поэтому для некрупных 
экспортеров мы создаем пакетные 
предложения в увязке с кредитно-
страховыми решениями. 

Как это влияет на цену контракта?
АНДРЕЙ ПОЛЯКОВ: Все нефинансовые    

услуги для экспортеров бесплат-
ны. При страховании мы обязаны 
взвешивать возможные риски, 
оценивая комплексно страну экс-
порта, условия поставки, отсрочку 
по платежам контрагентов. При 
этом, поскольку покрытие ЭКСАР 
Центробанком отнесено к обеспе-
чению первой категории, это поз-
воляет не только быстрее полу-
чить финансирование, но и не-
сколько дешевле, так как банки 
практически не создают по таким 
кредитам резервы. Еще два—три 
года назад банкиры даже не заду-
мывались, сколько экспортеров в 
их кредитном портфеле. В 90 про-
центах случаев разговор заканчи-
вался, когда на вопрос: «Что пред-
лагаете в качестве обеспечения?», 
в ответ звучало: «Будущая выруч-
ка по экспортному контракту». 
Нам удалось разорвать порочный 
круг: сегодня экспортер сегмента 
МСБ вполне может получить день-
ги еще до подписания экспортного 
контракта при наличии соответ-
ствующего покрытия от ЭКСАР. 
Для крупного бизнеса контракт в 
этом случае обязателен.

Более того, в прошлом году 
благодаря федеральной програм-
ме поддержки экспорта высоко-
технологичных товаров и услуг 
удалось снизить ставки по креди-
там, что положительно сказалось 
на конкурентоспособности рос-
сийских компаний. С августа по 
декабрь Росэксимбанк подписал 
кредитных соглашений на 27 
миллиардов рублей, стоимость 
профинансированных по ним 
контрактов составляет порядка 
100 миллиардов.

Какими странами интересуются 
российские экспортеры?

АНДРЕЙ ПОЛЯКОВ: Основные запросы 
поступают на СНГ, Китай, Латинс-
кую Америку и Африку. Мы выбра-
ли пять стран, в которых видим ос-
новной потенциал для российско-
го экспорта: Таджикистан, КНР, 
Вьетнам, Аргентина, Иран. Там 
планируется организация торго-
вых домов. Сначала они будут на-
ходиться на базе торгпредств, но в 
перспективе могут развернуться и 
предоставить широкий спектр ус-
луг: виртуальный офис, аренда вы-
ставочных площадей, складов. 

Сколько заявок уже поступило в 
РЭЦ и сколько воплотилось в ре-
альные проекты?
АНДРЕЙ ПОЛЯКОВ: По сути, мы начали 
работу с октября 2015 года. С того 
момента пришло 633 запроса, из 
них 212 в формате проектной под-
держки, по 53 сформированы ин-
дивидуальные планы содействия. 
Конечно, много было и спама. 

В качестве удачного примера 
могу привести «ВИСТ Групп», ко-
торая поставила автоматизиро-
ванную систему управления для 
БелАЗа. При содействии РЭЦ им 
удалось подписать трехсторон-
нее соглашение с заводом и ми-
нистерством промышленности 
Беларуси.  Другое российское 
предприятие — Воронежсельмаш 
— при участии РЭЦ нашло конт-
рагентов в Казахстане, подписа-
ло контракт и поставило обору-
дование. И все это буквально за 
два месяца. 

Метровагонмаш выиграл тен-
дер на модернизацию двух сотен 
вагонов метро для Будапешта. 
Сделка крупная, так что с получе-
нием финансирования поначалу 
возникли сложности. На сегодня 
все они сняты, первый транш уже 
получен. Также эксперт РЭЦ помог 
в решении вопросов с таможней, 
связанных с согласованием разре-
шения на временный ввоз. 

Если говорить об Урале, то 
здесь мы сотрудничаем с ЕВРАЗом, 
ОЦМ, компанией СибЕК. Прежде 
всего в поиске партнеров на новых 
рынках. 

Вся информация 
и об энергохозяй-
стве организаций, 
и о возможностях 
инвесторов будет 
сосредоточена 
на одной электрон-
ной площадке

Перспектива Российский экспортный центр ищет «агентов влияния» 
в регионах и за рубежом

Торговля с выездом

КОНТАКТ-ЦЕНТР 
/ЗВОНОК БЕСПЛАТНЫЙ/

8 800 100 1113

МГНОВЕННАЯ 
ПОДПИСКА НА САЙТЕ

сейчас дешевле, 
чем потом

ПО  ЦЕНАМ 

ПРОШЛОГО

ПОЛУГОДИЯ

при подписке 
на сайте 
или в редакции

действуют 
до 31 марта 
2016 года

скидки

до 10%на второе полугодие 2016 года 

досрочная подписка

Уральские турбины находят своих 
покупателей за рубежом.Акцент

 В регионах местных производителей знают 
не только по торговой марке, но и по имени-
отчеству, могут отличить проект от прожекта

ЦИФРА

2,5
ТЫСЯЧИ
предприятий Свердловской 
области занимаются экспортной 
деятельностью.
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При объединении 
с соседями энергота-
рифы для конечного 
потребителя 
Курганской области 
в 2016 году снизятся 
на 15,3 процента, 
а в 2017-м — на 24

СОТРУДНИЧЕСТВО Свердловчане 
заключили 11 соглашений 
с партнерами 
из провинции Хэйлунцзян

Урал перешел 
на юань

Наталия Швабауэр, Свердловская область

ПОДПИСАНИЕ документов о сотрудничестве в эконо-
мической и социальной сферах состоялось в ходе офици-
ального визита делегации Харбина в Екатеринбург.

Так, «Уральские авиалинии» договорились с управле-
нием коммерции Харбина об открытии офиса в китай-
ском мегаполисе и увеличении количества рейсов. Кор-
порация развития Среднего Урала и народное прави-
тельство Харбина подтвердили намерения развивать 
российско-китайский индустриальный бизнес-парк 
«Урал-Юань». Первая очередь этого объекта площадью 
12 тысяч квадратных метров была возведена за полгода в 
черте Екатеринбурга. Главным арендатором здесь высту-
пает Хэйлунцзянская международная выставочная ком-
пания, которая обязалась привлечь порядка 20 китайс-
ких резидентов уже в апреле. 

Всего по плану бизнес-парк займет более 600 тысяч 
квадратов, у него очень широкий функционал: от сопро-
вождения, таможенного оформления и хранения грузов 
до проведения презентаций и привлечения в регион вы-
сокотехнологичных китайских производств. Инвести-
ции в строительство составят 20 миллиардов рублей, 
причем они будут исключительно частными.

Также был подписан ряд протоколов о намерениях, 
которые должны вылиться в конкретные проекты уже в 
июле, когда в Екатеринбурге пройдет третье Российско-
китайское ЭКСПО. В частности, УрФУ, Региональный ин-
жиниринговый центр, Институт высоких технологий 
провинции Хэйлунцзян и группа компаний «Синда» 
присматриваются, чем могут быть полезны друг другу в 
сфере лазерных и аддитивных технологий. Харбинская 
инвестиционная корпорация оценивает потенциал про-
ектов уральской компании «Восточный дракон». В рам-
ках биржи контрактов с участием 90 свердловских пред-
приятий обсуждались приоритетные направления меж-
дународного сотрудничества. Среди них — глубокая пе-
реработка полезных ископаемых, энергетика, произ-
водство нефтегазового и электротехнического оборудо-
вания, медтехники и фармпрепаратов. А также поставки 
в КНР молочной продукции и создание центра перера-
ботки картофеля. Как отметила вице-мэр Харбина Цюй 
Лэй, в Китае сейчас большой спрос на российскую сель-
хозпродукцию, поэтому Поднебесная заинтересована в 
строительстве агробизнеспарка. 

Кроме того, Урал и Китай могут изменить привычные 
схемы контейнерных перевозок. 27 февраля из Харбина 
в Екатеринбург отправился первый товарный поезд. Не 
очень внушительный — 47 контейнеров, пять вагонов, — 
но всего 10 дней в пути и ускоренные таможенные про-
цедуры должны привлечь к нему внимание грузоотпра-
вителей. 

Киловатт 
на двоих
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Анатолий Меньшиков

З
а последние несколько 
месяцев в Западной Си-
бири произошло не-
сколько шокирующих 
случаев, повлекших се-

рьезные травмы, а то и гибель 
людей. Безответственность тех-
нологов, проектировщиков, ис-
полнителей, контролеров объ-
единяет эти истории.   

Центнер с потолка
Незадолго до Нового года в од-

ном из крупнейших в регионе тор-
гово-развлекательных центров 
произошло ЧП, которое едва не 
привело к трагедии. От массивной 
люстры отвалился фрагмент весом 
около центнера. Под него угодили 
женщина и девушка, осколками за-
дело двухлетнего малыша. Ребе-
нок, к счастью, отделался легкими 
порезами, а его мама — испугом. 
Травмированная девушка, жи-
тельница Нефтеюганска, сравни-
тельно быстро пошла на поправку. 
А вот ее 59-летнюю мать ранило 
тяжело. 

Нестандартную, небезопас-
ную, изготовленную по спецзака-
зу люстру, как вскоре выяснили 
следователи и эксперты, смонти-
ровали в 2012 году и с тех пор ни 
разу — вопреки техническому 
регламенту и правилам безопас-
ности — не осматривали. Между 
тем крепеж подвесной конструк-
ции оказался хлипким, не рас-
считанным на такой вес. Выпало 
одно из шести звеньев, а могли 
свалиться сразу несколько. Осве-
тительное оборудование демон-
тировано добровольно, до суда, 
виновные привлечены к дисцип-
линарной ответ ственности, сооб-
щает прокуратура. Отвечающее 
за эксплуатацию здания сургутс-
кое ООО обещало в дальнейшем 
разгильдяйства не допускать. 
Энергетика общества ожидает 
суд, его обвиняют по статье УК 
«Оказание услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности жиз-
ни потребителей, повлекшее по 
неосторожности причинение 
тяжкого вреда здоровью».

Администрация ТРЦ, который 
принадлежит международной ин-
вестиционной компании с актива-
ми в 3,5 миллиарда долларов, обе-
щала выплатить компенсацию 
пострадавшим. Получили ли они 
ее, удовлетворены ли, выяснить не 
удалось.

— Мы, потребители, должны 
знать, насколько раскошелился 
бизнес, по вине которого случи-
лось несчастье. Финансовое на-
казание путем предъявления ис-
ков результативнее администра-
тивного, уголовного. Известны 
случаи банкротства производи-
телей опасных товаров и нена-
длежащих услуг. За рубежом по-
сетители ресторанов в сегменте 
фаст-фуд, получившие ожоги от 
пролитого горячего кофе, отсу-
живали десятки, сот ни тысяч 
долларов. Финансовая ответс-
твенность должна и в нашей стра-
не стать главным дисциплиниру-
ющим фактором для строитель-
ных, монтажных, торговых, сер-
висных организаций. В случае с 
люстрой следовало бы затребо-
вать многомиллионную сумму, — 
говорит юрист Сергей Калинин. 

Недавно наделало шума проис-
шествие в самом большом на Яма-
ле ТРЦ, введенном три года назад в 
Новом Уренгое. В зале фуд-корта 
обрушился на обеденные столики 

тяжелый декоративный навес. К 
счастью, все произошло до откры-
тия центра. В правительстве окру-
га, памятуя о ЧП в соседнем регио-
не, решили перестраховаться: гу-
бернатор подписал распоряжение 
о комплексной проверке «соблю-
дения СНиП, иных нормативно-
регламентных требований при 
проведении ремонтных, декора-
тивно-отделочных и прочих работ 
в зданиях и сооружениях с массо-
вым пребыванием людей».

Вытяжка не сработала
Между тем в Сургуте расследо-

вание другого резонансного ЧП — 
пожара в 17-этажном здании по 
улице Университетской, где без 
жертв не обошлось, — началось с 
арестов. Помещены в изолятор 
бывший главный инженер управ-
ляющей компании и директор 
част ной охранной фирмы. Власти 
распорядились проверить все вы-
сотные дома на предмет работо-
способности систем пожарной бе-
зопасности. 

Ранним утром, когда заполыхал 
один из балконов, погибли трое 
жильцов высотки. Владелец квар-
тиры, где случился пожар, вывел 
домашних на улицу, на обратном 
пути задохнулся — густой едкий 
дым заполнил подъезд. В панике 
выбежали на лестничную клетку 

беременная женщина с дочкой и 
сыном. Мальчик обжегся, но спас-
ся, а его мать и сестра преодолели 
лишь три этажа — свалил угар.

По предварительным данным, 
не включился автоматический ме-
ханизм подпора воздуха для вен-
тиляционной вытяжки дыма. За-
пись о последнем осмотре домовой 
противопожарной системы дати-
рована декабрем, по правилам же 
положено запускать ее в контроль-
ном режиме ежемесячно.

За наличие и работоспособ-
ность противопожарного оборудо-
вания отвечает УК. Однако она не 
имеет права обслуживать его — нет 
лицензии, необходимой квалифи-
кации. Таковая имеется у ЧОПа — 
его и наняли для осмотров. Пред-
ставители последнего в неофици-
альном разговоре замечают: объ-
ектов много, платят мало, за всеми 
в ежесуточном режиме не усле-
дишь. Сургутяне удивляются: не-
ужели, кроме охранников, специа-
листов нет? «Что мешает создать 
общегородскую сервисную служ-
бу?» — задает в соцсети вопрос 
один из горожан. В управлении 
госпожнадзора разводят руками: 
«Жесткого регламента нет. Спрос 
в любом случае с управляющих 
компаний. Чтобы они не забывали 
о безопасности жильцов, полезно 
было бы устраивать внезапные ре-
визии, а не плановые раз в три года. 
Да ведь нельзя — обвинят, что «кош-
марим» малый бизнес. Ой, только 
не пишите об этом…».

Как вы заметили, пока все упи-
рается в административную, уго-
ловную ответственность. Кто по-
несет материальную, возместит 

ущерб и в какой мере — пока воп-
рос риторический.

Заплясали здания
Управление капстроительства 

Югры намерено через суд прину-
дить тюменскую компанию отре-
монтировать в Сургуте детсад, 
построенный всего полтора года 
назад на средства областной про-
граммы «Сотрудничество». Недо-
делок уйма, подрядчик устранил 
только часть. Тянуть резину — зна-
чит вновь залезать в бюджетный 
карман: с истечением срока гаран-
тийных обязательств с исполните-
ля взятки гладки.

Известно немало случаев, ког-
да госзаказчики долго упрашива-
ют подрядчиков признать явный 
брак, переделать работу. Кто кому 
обязан? К примеру, ОНФ в про-
шлом году не скрывал удивления, 
почему тюменские власти каните-
лятся с солидной компанией, из 
рук вон плохо построившей в Ялу-
торовске на региональные и феде-
ральные деньги дома для пересе-
ленцев из аварийного жилья. По-
ступившие от них многочислен-
ные жалобы эксперты признали 
обоснованными. И подрядчик-то 
не спорил, обещал исправить огре-
хи. Пару лет обещал. Чиновники 
же выжидали, не решаясь взыскать 
с нарушителя строительных норм.

— Когда стороны руководству-
ются в первую очередь некими уст-
ными соглашениями, а не парагра-
фами контракта, интересы потре-
бителя, как правило, ущемляются. 
Одна сторона может откровенно 
диктовать условия другой. В Югре 
отдельные конкурсы на строитель-
ство и ремонт дорог в муниципаль-
ных образованиях специализиро-
ванные фирмы бойкотируют, да-
вая понять, что их не устраивает 
срок гарантии на работы: надо-де 
сократить с пяти до трех лет. И за-
казчик, представьте, подчас согла-
шается. Ему, видите ли, руки вы-
кручивают. Нетрудно догадаться, 
кто и за чей счет выиграет, — резю-
мирует Сергей Калинин. 

Конечно, универсальных до-
говорных правил на все казусы 
не придумаешь, о чем свидетель-
ствует многолетняя история 
«борьбы за выживание» соб-
ственников квартир в кирпичной 
пятиэтажке в Нефтеюганске. Не-
давно они второй раз справили в 
ней новоселье. 

Ввели ее в строй 14 лет назад в 
пойме Оби. В 2008-м, когда рядыш-
ком стали забивать сваи для друго-
го дома, пятиэтажка пошла трещи-
нами, «заплясала», конструкция 
на глазах теряла устойчивость. 
Экс перты из Ханты-Мансийска 
предупредили: если здание не ук-
репить, оно рухнет.

Жильцы закидали исками за-
стройщика второго дома, до-
рожный холдинг, суды приняли 
сторону пострадавших. Ответ-
чик же по сей день отрицает 
свою вину. Мол, все в рамках за-
кона: участок выделила местная 

администрация, проект принят 
без замечаний, отступлений от 
него нет. Имеются задокументи-
рованные результаты обследо-
вания пятиэтажки технически-
ми диагностами омского инсти-
тута, которые еще в 2001 году 
выявили многочисленные тре-
щины на стенах. Свайное осно-
вание пострадавшего дома вы-
полнено с грубыми отступлени-
ями от проекта.

Экс-глава Нефтеюганска Вита-
лий Бурчевский согласен: фунда-
мент изначально имел недостаточ-
ный запас прочности, а строитель-
ство соседнего многоквартирника 
лишь ускорило процессы разру-
шения. Однако специалисты го-
родского департамента ЖКХ ука-
зывают на серьезный, по их пред-
ставлению, изъян проекта дорож-
ников — в нем не была просчитана 
степень воздействия объекта но-
вого строительства на грунт.

Все проекты прошли госэкс-
пертизу, утверждены, дома приня-
ты госкомиссиями. А крайними 
оказались хозяева квартир.

— Формально муниципальное 
образование не обязано нам помо-
гать. Собственность частная, про-
блемы с ней — наши. Дорожное 
предприятие не признает ответ-

ственности за случившееся, от ис-
ков увиливает. Если бы губернатор 
Югры не приструнила местные 
власти, мы бы и сегодня, наверное, 
находились в подвисшем состоя-
нии, — рассказывает председатель 
ТСЖ Антонина Фризен.

Муниципалитет объявил ре-
жим ЧС, на несколько месяцев пе-
реселил людей во временное жи-
лье, подписал договор с узкопро-
фильной подрядной организацией 
из Перми. Коробку здания помес-
тили в тросовый каркас, фунда-
мент — в бетонную обойму, укре-
пили свайное поле. Работы обош-
лись в более чем 30 миллионов 
рублей. Об источниках денег раз-
ные сведения. По одним данным, 
взяты в кредит, по другим — безвоз-
мездно предоставлены нефтяной 
компанией, выступавшей заказчи-
ком строительства пятиэтажки. Во 
всяком случае люди вернулись в 
квартиры.

Между тем строительный главк 
Тюменской области, прокуратура 
пристально наблюдают за приве-
дением в вертикальное положение 
накренившейся высотки по улице 
Беляева. Дом еще не завершен. За-
стройщик кивает на изыскателей. 
В течение прошлого года справить-
ся с проблемой он не смог. Про-
шлой весной его оштрафовали на 
400 тысяч рублей за угрозу здоро-
вью и жизни граждан. В январе за 
неисполнение предписаний гос-
стройнадзора арбитражный суд 
взыскал еще 50 тысяч. На днях чи-
новники завершают очередную 
проверку злополучного дома. Если 
его не выправят, дольщики оста-
нутся без квартир.

Наталия Швабауэр, 

Свердловская область

ПО ОЦЕНКЕ банкиров, доля 
ипотеки на рынке первичного 
жилья сегодня составляет от 
40 до 50 процентов, при этом 
9 из 10 заявок на кредит генери-
руют не граждане, а застройщи-
ки и риелторы.

Еще пару лет назад свердлов-
ские застройщики со скепсисом 
воспринимали агентов по недви-
жимости. Мол, какой смысл пла-
тить им комиссионные, если 
собственные отделы продаж по-
казывают неплохие результаты, 
метры люди расхватывают еще 
на стадии котлована? Риелторы 
тоже не рвались на первичный 
рынок, им вполне хватало сделок 
на вторичном. Кризис вынудил и 
тех, и других изменить мнение. 

Сегодня подписание кредит-
ного договора прямо на строй-
площадке — уже не редкость, как 
и дежурство сотрудников банков 
и агентств недвижимости. Чело-
века, который, вероятно, при-
шел просто присмотреться, тут 
же берут в оборот: консультиру-
ют, сколько стоит его «брежнев-
ка» или «хрущевка», которая 
пойдет в качестве первоначаль-
ного взноса, дают пояснения по 
ипотечным программам, зама-
нивают скидками (клиентам, 
пришедшим от постоянных 
парт неров, банки готовы предо-
ставить дисконт в виде 0,3—0,5 
процента от процентной ставки). 

Более того, в прошлом году 
Уральская палата недвижимости 
(УПН) запустила электронный 
ресурс, который помогает взаи-
модействовать риелторам и де-
велоперам: объект подбирается 

онлайн на основании актуаль-
ных данных из разных источни-
ков. Сегодня в нем размещено 
порядка 3,5 тысячи квартир и 
15 жилых комплексов. Агент-
ская комиссия колеблется от од-
ного до шести процентов.

— На рынке недвижимости по-
явилась новая сила — програм-
мисты, — рассуждает коммерчес-
кий директор строительной ком-
пании Руслан Музафаров. — Про-
граммы, подобные той, что внед-
рила УПН, являются агрегатора-
ми сайтов застройщиков и одно-
временно сервисом бронирова-
ния для риелторов. Думаю, бла-
годаря им роль небольших 
агентств недвижимости или на-
ходящихся на периферии будет 
постепенно повышаться: комис-
сии там меньше, а люди вежли-
вее, чем в крупных бюро, но 
раньше просто не было доступа к 
такому объему информации. 

Вместе с тем он признается, 
что застройщики пока еще на-
стороженно относятся к «браку 
по любви» с риелторами. Не-
смотря на то что сетевые агент-
ства недвижимости с головой 
погрузились в первичный ры-
нок, все равно они пока не могут 
похвастаться результатами 

выше менеджеров, которым де-
велопер платит зарплату и ста-
вит планы продаж. Также сущес-
твует проблема информацион-
ного провала при альтернатив-
ных сделках: часть клиентов ухо-
дит от застройщика с намерени-
ем продать свою старую кварти-
ру и вложиться в новую, но не 
возвращается. То ли не догово-
рились по цене, то ли вообще пе-
редумали. 

— Любой риелтор стремится 
максимально расширить базу 
предложений, однако квалифи-
цированно продавать все от всех 
невозможно. Надо понимать 
перспективы развития нового 
района, где что построят или 
снесут, где проложат дорогу. 
Максимум 5—10 проектов удер-
жится в голове, — считает Руслан 
Музафаров. 

— Агентства недвижимости 
умеют продавать вторичные объ-
екты, потому что они реальны, их 
можно посмотреть, пощупать ру-
ками. На первичном рынке, по 
сути, нужно продвигать проект. 
Сильные стороны лучше знает 
тот, кто его придумал и возводит. 
Риелторы плохо представляют, 
как продавать мечту, — развивает 
мысль Андрей Бриль, представи-
тель Гильдии управляющих и де-
велоперов  (ГУД) в Екатеринбурге 
и Свердловской области. 

По его словам, чтобы эффек-
тивно торговать новостройками, 
нужны риелторы со стажем не ме-
нее пяти лет, способные адекват-
но оценить объект и имеющие 
собственную базу клиентов и ак-
тивных сделок (порядка 200 квар-
тир суммарно). Такие есть, но они 
не бегают за застройщиками. И их 
в агентствах недвижимости — все-
го пять процентов: текучка высо-
кая, вход в профессию долгий, 
первая сделка, как правило, про-
ходит только через два—три меся-
ца, многие опытные специалисты 
пытаются открывать свои фирмы 
и уходят на руководящие долж-
ности. К тому же службы продаж 
застройщиков экономически не 
заинтересованы делиться маржой 
с агентами.

— Когда 20 лет занимаешься 
только «вторичкой», сложно 
быстро перестроиться, но мы 
стараемся. Да, 80 процентов 
продают то, что проще, но остав-
шиеся 20 — то, что нужно за-
стройщику. Меняется и ментали-
тет клиентов. Раньше они счита-
ли, что лучше покупать напря-
мую у собственника, и никакие 
аргументы, что комиссию опла-
чивает не покупатель, а застрой-
щик, их не убеждали, — соглаша-
ется Артем Курмачев, директор 
агентства недвижимости. 

По словам эксперта, сегодня 
во многих компаниях практику-
ется специализация риелторов 
по застройщикам или жилищ-
ным комплексам, а также внед-
рение CRM-систем (управление 
бизнес-процессами), что повы-
шает эффективность использо-
вания клиентской базы. Допус-
тим, сейчас пошел поток граж-
дан, которые приобрели в ипоте-
ку 2-3-комнатную квартиру в 
2014 году в период ажиотажного 
спроса, а теперь не тянут это фи-
нансовое бремя. Готовы поме-
няться на «однушку», но изба-
виться от кредита.

— Нам интереснее иметь воз-
награждение не просто за 
«трейд-ин» (продажа старой 
квартиры в зачет новой), а по 
всему спектру предложений от 
застройщика, чтобы у сотрудни-
ков была мотивация увеличи-
вать планы. Сегодня все крупные 
застройщики понимают, что со-
трудничество — это не только ко-
миссия, но и обучение риелто-
ров, разного рода бонусы посто-
янным партнерам, — заключает 
Артем Курмачев. 

Акцент

 Финансовое наказание результативнее 
административного, уголовного. Известны случаи 
банкротства производителей опасных товаров 
и ненадлежащих услуг

Любой риелтор стре-
мится максимально 
расширить базу 
предложений, одна-
ко квалифицирован-
но продавать все от 
всех невозможно. 
Надо понимать перс-
пективы развития 
нового района

ТЕНДЕНЦИИ Спад на рынке вынудил
риелторов и застройщиков 
сотрудничать

Как продать мечту

Ракурс Как заставить бизнес не экономить 
на безопасности людей

Дефект на нашу 
голову

МЕЖДУ ТЕМ
По данным Сбербанка, в прошлом году реальные доходы населения упа-
ли на 8,9 процента, выдача ипотеки сократилась на 40 процентов, ко-
личество договоров долевого финансирования — на 22. 37 процентов лю-
дей, которые собирались купить жилье, отложили эту идею до лучших 
времен. Как утверждают в ГУД, объемы незавершенного строитель-
ства в Свердловской области «усохли» вдвое, ввод новых метров в 2016 
году тоже будет скорректирован в сторону уменьшения. Следователь-
но, уже через два—три года на рынке можно ожидать дефицита. Пока 
предложение существенно опережает платежеспособный спрос.

Монтаж вентиляционных систем 

требует высочайшей квалификации.

Сотрудники компании-застройщика кровно заинтересованы в скорейшей 

реализации возведенных квадратов.

АПК На Среднем Урале 
фермер в конце февраля 
собрал урожай 
подсолнечника

Зимнее солнце
дороже золота

Надежда Гаврилова, Свердловская область

СЕРГЕЙ Бурухин из села Волковского Богдановичского 
района — единственный в Свердловской области фермер, 
который отважился в здешних довольно суровых услови-
ях выращивать подсолнечник. В этом году урожай он 
собрал только в конце февраля. 

Чтобы семена успели сформироваться и созреть в ус-
ловиях нашего климата, культуру нужно посеять не 
позд нее 15 мая. К августу семечки поспевают, но их не 
убирают до октября—ноября — ждут, пока стебли и листья 
растений высохнут. Удивительно, но факт: в этом году це-
лое поле подсолнечника, почти 200 гектаров, простояло 
всю зиму неубранным. Осенью, когда семена созрели, 
технику не пустили на поле затяжные дожди. Жать влаж-
ные корзинки смысла не было, вот фермер и решил на 
свой страх и риск оставить поле нетронутым, пока влага 
не вымерзнет. 

— Пришлось, конечно, понервничать из-за этой си-
туации: на дворе конец зимы, а у меня поле неубран-
ное, за семена еще не рассчитался, — говорит Сергей 

Бурухин. — Но все 
закончилось благо-
получно: и убрали 
зерно, и обмолоти-
ли уже. В следую-
щем году надеюсь 
немного изменить 
технологию выра-
щивания, сократить 
время на сушку цве-
тоносов с помощью 
специального аг-
рарного консерван-
та и убрать уже ран-
ней осенью.

Урожай, конеч-
но, вышел не слиш-
ком богатым: около 
10 центнеров с гек-
тара против 15—18, 
которые, как прави-
ло, собирают в со-
седних более теп-
лых регионах. Фер-
мер говорит, что 
около 40 процентов 
зерна потеряли, по-
тому что всю зиму 
на поле слетались 
кормиться птицы со 
всех  окрестностей, 
а кроме того значи-
тельные площади 
вытоптали кабаны 
и косули. Но, не-
смотря на это, Бу-
рухину все же уда-
лось за счет прода-
жи подсолнечника 
покрыть все из-
держ  ки и даже по-
лучить небольшую 
прибыль. 

Фермер расска-
зал, что пуститься в 
авантюру с подсол-
нечником его «за-
ставила жизнь»: вы-
ращивать зерно — яч-
мень, овес, пшеницу,  
чем он до этого зани-

мался десятилетиями, становится невыгодным. Расходы 
на его производство растут: горючее, химикаты, сель-
хозтехника становятся все дороже, а закупочная цена на 
зерно дер жится на уровне 5—7 рублей за килограмм. Для 
сравнения, подсолнечник фермер продал по 20 рублей за 
килограмм и, вдохновившись успехом, в следующем 
году решил еще увеличить площади под эту культуру. 

Сама идея выращивать подсолнухи в наших краях 
принадлежит другому человеку, владельцу небольшой 
компании, поставляющей агрохимикаты, агроному по 
образованию и инноватору в душе Сергею Ермолаеву. 
Это он первым задумался над тем, почему никто в Сверд-
ловской области до сих пор не взялся выращивать под-
солнечник, несмотря на хороший стабильный спрос на 
эту культуру и высокие закупочные цены. Подобрал гиб-
ридный сорт, по качествам подходящий для уральского 
климата, и уговорил Бурухина попробовать. Теперь они 
уже вместе встречаются с другими фермерами, расска-
зывают о своих успехах, приглашают к ним присоеди-
ниться. 

— Крестьяне в большинстве своем сегодня нищенству-
ют. Выращивание зерновых прибыли не приносит, а под-
солнечник и рапс — приносят. Рынки сбыта тоже есть, 
маслоэкстракционные заводы с удовольствием покупа-
ют семечки большими партиями. Поэтому я надеюсь, 
что вскоре в Свердловской области будет уже не один 
производитель подсолнечника, — говорит Сергей Ермо-
лаев. 

Между тем в министерстве АПК и продовольствия 
Свердловской области его энтузиазм не разделяют. 
Как отметил министр Михаил Копытов, он поддержи-
вает нестандартные подходы к работе, но сомневается, 
что выращивание подсолнухов станет хоть сколь-ни-
будь распространенным видом деятельности ферме-
ров, поскольку оно связано со слишком высокими рис-
ками. 

Первый урожай оказался неве-

лик — около 10 центнеров с гектара 

против 15—18, которые собирают 

в соседних более теплых регионах.

Осенью, когда подсолнечник созрел, технику не пустили на поле затяж-

ные дожди, пришлось убирать его в феврале.

А
Р

Х
И

В
 «

Р
Г

»

Горючее, удобре-
ния, сельхозтехни-
ка год от года доро-
жают, а закупочная 
цена на зерно 
держится на уров-
не 5—7 рублей 
за килограмм. Для 
сравнения: подсол-
нечник фермер про-
дал по 20 рублей
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Юлия Санатина

В
ведение западных санк-
ций, а затем ответных 
мер со стороны РФ по-
родило надежду на ско-
рое возрождение оте-

чественного агропрома. Однако до 
сих пор резкого роста объема и ас-
сортимента качественных россий-
ских продуктов на прилавках не 
заметно, зато цены подскочили не 
только на импорт, но и на местное 
продовольствие. Как реализуются 
программы импортозамещения в 
АПК, сумеют ли уральские произ-
водители заполнить опустевшую 
нишу, об этом наш разговор с ру-
ководителем сектора развития аг-
ропродовольственных систем и 
маркетинговых исследований Ин-
ститута экономики УрО РАН док-
тором экономических наук Вален-
тиной Негановой.

Вы сделали оценку потенциала 
импортозамещения в сфере АПК и 
продовольствия всех федераль-
ных округов и субъектов страны. 
Как на фоне других выглядит 
УрФО?
ВАЛЕНТИНА НЕГАНОВА: Весьма непло-
хо: он стабильно занимает вто-
рое—третье места. Заметьте, это 
не сельскохозяйственный реги-
он! То есть ресурсы у нас есть, по-
тенциал импортозамещения при-
личный — по сырью, землям, тех-
нике, технологиям переработки, 
профильному образованию, сфе-
ре реализации.

Из регионов, входящих в УрФО, 
лучшая — Курганская область. Об-
ратите внимание: в 2010 году она 
была на 37 месте среди субъектов 
РФ: обладая значительными ре-
сурсами, область не имела воз-
можности их использовать. А вот 
сейчас она вышла на первое место 
в стране. Почему? Потому что в За-
уралье начали реализовывать свой 
потенциал, строить современные 
сельхозпредприятия.

У Свердловской области поло-
жение относительно стабильное: 
с 17-го она поднялась на 9 место, 
и это для промышленного регио-
на очень неплохо. Челябинская 
область занимает восьмое место. 
У Тюменской показатели ниже, 
но лишь потому, что ее ресурсы 
оценивали вместе с северными 
автономиями. У южной части ре-
гиона аграрный потенциал, ко-
нечно, несопоставимо выше.

Насколько сегодня уральские ре-
гионы обеспечивают потребности 
населения в основных продуктах 
питания?
ВАЛЕНТИНА НЕГАНОВА: Задача само-
обеспечения продовольствием 
ставится и в концепции продоволь-
ственной безопасности страны, и 
на уровне субъектов РФ. Однако, 
мне кажется, не совсем правильно 
говорить о самообеспеченности 
именно регионов. Потому что Кур-
ганская область может не только 
себя, но и весь УрФО снабжать зер-
ном. Челябинская — мясом птицы, 
Свердловская — молоком. Нужно 
стремиться не столько к самообес-
печенности, сколько к межрегио-
нальной инте грации. Да, похожую 
продукцию производят и в сосед-
них регионах. Но есть точки роста, 
уже сложившиеся компетенции. 
Нельзя не учитывать преимущест-
ва территориально-отраслевого 
разделения труда, процессы интег-
рации уже идут.

И все же 2015 год надежд не оп-
равдал — не стал прорывным в пла-
не роста объемов производства 
сельхозпродукции. Почему?
ВАЛЕНТИНА НЕГАНОВА: Не стал. Просто 
потому, что за два—три года совер-

шить прорыв очень сложно. Но 
знаете, что радует? Когда в целом 
по России и в нашем регионе объ-
емы производства упали, снизи-
лись доходы населения, оборот 
розничной торговли, в АПК произ-
водство выросло, хотя макрофак-
торы тому не способствуют. В 
столь непростой экономической 
ситуации о прорыве говорить 
сложно. Но он будет. Импортоза-
мещение — процесс длительный. Я 
бы поделила его на три этапа. Мы 
пока лишь на первом, на котором 
необходимо создать базу.

Зато повышение цен, в том числе 
на товары местного производ-
ства, не заставило себя ждать.
ВАЛЕНТИНА НЕГАНОВА: Скачки цен — это 
вполне естественно: на рынке не 
стало многих видов продукции. А 
спрос есть. И когда наши товаро-
производители приходят на осво-

бодившееся место, они же почти 
монополисты, есть возможность 
диктовать условия. Но спрос посте-
пенно «регулирует» ситуацию. 
Посмотрите сами: например, цены 
на сыры сначала подскочили до 
400 рублей и выше, а теперь уже 
есть и за 200. При этом, конечно, 
возникает проблема качества. Но 
это другой большой вопрос. Глав-
ная цель первого этапа — чтобы 
полки пустыми не остались. Они не 
остались, и это хорошо.

А вот на втором этапе, когда бу-
дут заполнены прилавки, наш то-
варопроизводитель подтянется 
под спрос, под требования потре-
бителя и по цене, и по ассортимен-
ту, и по качеству. На третьем этапе 
мы уже сможем позволить себе 
экс портировать сельхозпродук-
цию, помимо подсолнечного мас-
ла и зерна. И потенциал для этого у 
нас есть.

Но то, что происходит сейчас — 
для первого этапа совершенно 
нормальный процесс. Желательно, 
конечно, чтобы он проходил не так 
остро. У меня в прошлом году в 
Кургане защитился докторант 
Алексей Дудник из Курганской 
госсельхозакадемии — он сегод-
няшнюю ситуацию прогнозиро-
вал задолго до санкций и предлагал 
еще тогда ограничить объемы им-
порта сельхозпродукции и продо-
вольствия. Да, первоначально 
взлетят цены. Да, сначала пойдет 

не совсем качественная продук-
ция, может несколько обостриться 
социально-экономическая ситуа-
ция. Но мы аккумулируем финан-
сы, направим их на развитие, на 
реализацию инвестпроектов в 
АПК. И он просчитал, на какой уро-
вень мы в результате выйдем к 
2019—2020 годам.

Когда в России объявили гене-
ральную линию на импортозаме-
щение, пошли парадные репорта-
жи о том, что мы начнем и парме-
зан, и хамон и тому подобные де-
ликатесы делать сами. 
ВАЛЕНТИНА НЕГАНОВА: Самое интерес-
ное, что и правда начали! Но для 
того, чтобы приготовить хоро-
ший сыр, нужно хорошее молоко. 
Чтобы получилось хорошее мо-
локо, нужны соответствующие 
корма и породы скота. Например, 
в Ирбите закупили технику и тех-

нологии в Италии. А корма-то 
наши и молоко соответствующее. 
И получилось то, что получилось. 
Недаром за границей в разных 
регионах пармезан тоже разный: 
в зависимости от количества сол-
нечных дней, высоты лугов над 
уровнем моря и т.д. То же самое и 
по мясу. То, что начали выпускать 
наши предприятия, это не стоп-
роцентная замена импорта, ее 
просто не может быть, а совер-
шенно другой продукт.

И все же они почему-то не особен-
но спешат занимать освободив-
шиеся ниши.
ВАЛЕНТИНА НЕГАНОВА: Спешат, да еще 
как! Посмотрите, как отреагирова-
ла молодежь. В Курганской облас-
ти, когда были объявлены гранты 
на развитие в селе малого бизнеса, 
молодые предприниматели пода-
ли более 50 хороших, качествен-
ных заявок. Жаль, что гранты были 
только на 19 проектов. А как в Че-
лябинской области наращивают 
производственные мощности в 
птицеводстве! Да, эти проекты 
стартовали задолго до санкций. Но 
они создали базу, поэтому сейчас 
развиваются, расширяют и мощ-
ности, и территорию присутствия, 
и ассортимент. В Свердловской об-
ласти идет валовый рост произ-
водства молока. В Курганской в 
2015 году ввели в строй мясокон-
сервный завод, свинооткормоч-

ный комплекс на 3200 голов, гото-
ва проектно-сметная документа-
ция на строительство семеновод-
ческого завода. И ведь изыскивают 
деньги, инвестиции идут! В четы-
рех хозяйствах ведут строитель-
ство и реконструкцию картофеле- 
и овощехранилищ  в целом на 7000 
тонн. К слову, это сегодня одна из 
главных задач: в УрФО все регио-
ны, кроме северных, производят 
картофеля и овощей с избытком, а 
в магазинах у нас картошка из 
Египта и Израиля. Почему? Во-
первых, потому что не хватает ка-
чественных хранилищ, во-вторых, 
нет развитой логистики, а иногда и 
желания чиновников.

Есть и другие проблемы, ко-
торые мешают импортозамеще-
нию. Многие предприятия пи-
щевки, например мясокомбина-
ты, готовы завалить рынок своей 
продукцией, у них есть для этого 

мощности, но их все время тор-
мозит спрос. Еще одно препят-
ствие — отсут ствие стабильности 
в агропродовольственной поли-
тике. Сегодня эти производите-
ли запустят производство, насы-
тят рынок, но у них нет уверен-
ности, что завтра санкции не от-
менят. Они не могут рисковать. 
К сожалению, ограничений 
слишком много — и внешних, и 
внутренних. 

И главное из них, наверное, все же 
нехватка финансовых ресурсов?
ВАЛЕНТИНА НЕГАНОВА: Да, инвестиции 
упали существенно — на 13 процен-
тов. Кредиты подорожали. К слову, 
порядка 60 процентов субсидий, 
получаемых сельхозпроизводите-
лями, идут на погашение кредитов. 
У нас сегодня задолженность сель-
скохозяйственной отрасли на 22 
процента превышает ее доходы.

В Челябинской области несколько 
лет назад занялись герефордами, 
и небезуспешно. Но сегодня хо-
зяйства продают племенных жи-
вотных, потому что содержать их 
невыгодно. Так что не факт, что 
эти бычки доживут до второго 
этапа импортозамещения.
ВАЛЕНТИНА НЕГАНОВА: А вот здесь нуж-
но создавать условия для роста и 
интеграции, принимать государ-
ственные меры. Если будет под-
держка, и инвестиции пойдут.

Но в то же время у аграриев сегод-
ня возникает соблазн не вклады-
вать в развитие производства, а 
просто поднять цены — и жить хо-
рошо.
ВАЛЕНТИНА НЕГАНОВА: Что такое цена? 
С позиции товаропроизводителя 
это себестоимость плюс прибыль. 
А для потребителя — сумма денег, 
которую мы в зависимости от 
своего кошелька готовы запла-
тить за тот или иной продукт. Если 
тот же сыр будет стоить от 300 до 
500 рублей, я его куплю. Но если 
550 — я без него проживу. Товаро-
производители, к сожалению, на 
это не всегда ориентируются, 
идут методом проб и ошибок или 
по традиции, как сложилось. А 
зря: предпочтения покупателей и 
«ценовой створ» платежеспособ-
ного спроса, в который они долж-
ны вписаться, несложно просчи-
тать — как он будет колебаться в 
зависимости от изменения уров-
ня доходов и потребительского 
спроса. К сожалению, у нас, в том 
числе и при реализации программ 
импортозамещения, во главу угла 
поставлено преимущественно 
производство, и это основная 
ошибка, потому что главным дол-
жен быть потребитель — его запро-
сы и желания. 

Наука может в этом помочь?
ВАЛЕНТИНА НЕГАНОВА: Увы, наши услу-
ги востребованы далеко не всегда. 
Считается, что ученые далеки от 
практики, от решения проблем на-
сущных, разрабатывают только 
стратегии и программы. Без них 
тоже нельзя, но базируются-то они 
на этих самых насущных пробле-
мах и состоянии продовольствен-
ного рынка.

Стратегий у нас принимается 
много. Но потом о них быстро за-
бывают.
В А Л Е Н Т И Н А  Н Е ГА Н О В А : Потому что 
стратегия всего лишь ставит цель, 
описывает формы и методы ее реа-
лизации. А дальше предполагается 
наличие программы: кто, когда, на 
какие средства? А к каждой про-
грамме — конкретные проекты с 
отчетностью об их реализации по 
годам. Регионы работают на уров-
не стратегий и программ. А нужно 
доходить до конкретных исполни-
телей и самое главное — брать в 
расчет потребителя. Если не будет 
спроса, проект окажется нерента-
бельным. Вот у нас сейчас строят 
теплицы. Килограмм огурцов по 
300 рублей. Кто-то купит, конечно, 
но массового потребителя у этой 
продукции не будет.

ГЕРОЙ НАШЕГО 
БИЗНЕСА

НИКТО не будет отрицать, что 
модели криминального поведе-
ния, которые сегодня пропаган-
дируют культура и искусство, 
влияют на поведение людей. 
Возьмем для примера медийный 
образ предпринимателя. Сегод-
ня в кино и литературе он исклю-
чительно отрицательный. Воз-
можно, истоки этого — в русской 
классике с ее красочными зари-
совками морального разложе-
ния купечества, делового чело-
века как безнравственного эго-
иста. Современный социум счи-
тает, что быть богатым хорошо, 
но добывать богатство — плохо. 
Предприниматель — это обычно 
выходец из криминальных кру-
гов либо человек, связанный с 
ними. Потенциальный взяткода-
тель, мошенник, тот, кто уклоня-
ется от уплаты налогов. В умы 
вкладывается мысль, что совер-
шать экономические преступле-
ния — норма, а честно зарабаты-
вать капитал — аномалия. 

Парадокс: в глазах общества 
предприниматель, преследуемый 
коррумпированными чиновни-
ками и потерявший все, заслужи-
вает сочувствия. А оправданный 
за отсутствием состава преступ-
ления — все равно преступник, 
просто избежавший ответствен-
ности. За такой моделью теряется 
истинный смысл бизнеса — сози-
дать. Мы не видим в искусстве 
бизнесменов, которые занима-
ются благотворительностью, по-
казывают успехи в спорте, науке, 
творчестве, что формирует резко 
негативное отношение к сфере 
бизнеса в целом.

Наряду с этим рисуется поло-
жительный образ преступников: 
они более гуманны, являются но-
сителями каких-то социальных 
ценностей. К примеру, в картине 
«Леон» симпатию у зрителя вызы-
вает профессиональный убийца, в 
«Законопослушном граждани-
не»  — Джек Шелтон, жертва судеб-
ной системы, который творит са-
мосуд. Особый романтизм, прису-
щий вору в законе Лавру из сериа-
ла «Некст», ближе народу, чем 
жадные чиновники.

Интересно, что медийная мо-
дель влияет не только на населе-
ние, но и на саму бизнес-среду: в 
ней нет консолидации, сегодня он 
твой друг и партнер, а завтра — 
враг. Самое опасное: кинош ные 
образы копируются теми, кто 
только начинает свое дело. Со-
гласно данным Генпрокуратуры 
РФ, в целом по стране в 2015 году 
было зарегистрировано 2,4 мил-
лиона преступлений — это на 
9 процентов больше уровня 2014 
года. Случаев мошенничества ста-
ло больше на четверть, экономи-
ческих преступлений — на 4,3 про-
цента (порядка 112 тысяч). Число 
тех, кого поймали за дачу взяток, 
увеличилось с 5913 до 6816 чело-
век. Весьма показательно. 

Американский ученый-крими-
нолог Месснер говорил: «Человек 
становится преступником, когда 
оценки, благоприятствующие 
правонарушению, превалиру-
ют…» С негативным медийным 
образом предпринимателя надо 
бороться, формировать иные со-
циальные ценности. Деятели куль-
туры самостоятельно или при 
поддержке государства и бизнес-
сообщества должны нести в массы 
здоровые образы предпринимате-
лей, СМИ — объективно освещать 
их деятельность, акцентируя вни-
мание на легальных аспектах. Нам 
нужны такие сюжеты, где бизнес 
подается как труд с творческим 
потенциалом, полезный обще-
ству, где при всех сложностях и ба-
рьерах можно достичь результата 
без нарушения закона.

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»
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Акцент

 У нас во главу угла поставлено производство, и это 
правильно. Но главным на продовольственном 
рынке должен быть потребитель

Образ предпринима-
теля в кино и литера-
туре исключительно 
отрицательный. 
В умы вкладывается 
мысль, что совер-
шать экономические 
преступления — 
норма, а честно зара-
батывать капитал — 
аномалия

Информационное сообщение
Федеральное агентство по рыболовству и ФГБНУ «Государствен-

ный научно-производственный центр рыбного хозяйства» Госрыб-
центр информируют о проведении общественных обсуждений по «Ма-
териалам, обосновывающим объемы общих допустимых уловов вод-
ных биологических ресурсов во внутренних водах Тюменской облас-
ти, включая Ямало-Ненецкий и Ханты-Мансийский автономные окру-
га, за исключением внутренних морских вод, на 2017 г. (с оценкой воз-
действия на окружающую среду)».

Общественные обсуждения состоятся:
28.04.2016 года, г. Тобольск, ул. С. Ремезова, д. 24, 5 этаж, большой 

зал заседаний, в 14.00, организатор — администрация Тобольского му-
ниципального района.

14.04.2016 года, г. Ханты-Мансийск, ул. Рознина, д. 64, 3 этаж, 
каб. 320, конференц-зал, в 10.00; организатор — администрация муни-
ципального образования Ханты-Мансийский район.

12.04.2016 года, п. Аксарка, ул. Первомайская, д. 24, конференц-зал, 
в 15.00, организатор — администрация муниципального образования 
Приуральский район.

Ознакомиться с материалами можно в Интернете на сайте gosrc.ru 
или в ФГБНУ «Госрыбцентр» в г. Тюмень, ул. Одесская, д. 33, кабинет 
112, тел. (3452) 41-57-98, также в г. Тобольске, ул. С. Ремезова, 
д. 24, 1 этаж, каб. 111, в рабочие дни с 8.00 до 17.00, с 25.03.2016 г. по 
28.04. 2016 г., тел. (3456) 24-69-13; в г. Ханты-Мансийске, ул. Гагарина, 
д. 190 В, тел. (3467) 33-78-12; и в п. Аксарка, ул. Советская, д. 9, читаль-
ный зал библиотеки, тел. (34993) 22-0-54.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Мнениеение

Михаил Кириенко 
адвокат, старший 
преподаватель кафедры 
криминологии и уголовно-
исполнительного права 
ЮУрГУ
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Компетентно В рамках федерального округа проще решить проблему 
самообеспечения продовольствием

Угощение от соседей

Валентина Неганова: 

Импортозамещение — процесс дли-

тельный. Мы пока лишь на первом 

этапе, на котором необходимо 

создать базу для будущего развития.

Нефтяников обеспечили 
трансформаторами
Свердловские промышленники изготовили и поставили на 
крупнейшее нефтяное месторождение Томской области 
важное энергетическое оборудование. Специалисты груп-
пы СВЭЛ установили два силовых трансформатора на под-
станции, которая будет снабжать энергией Западно-Луги-
нецкое нефтяное месторождение («Газпромнефть-Вос-
ток»). Оборудование позволит обеспечить бесперебойное 
энергоснабжение инфраструктурных объектов месторож-
дения. Все установки, включая сами трансформаторы, бло-
ки управления, системы контроля, произведены в Сверд-
ловской области.

Под Тюменью открылся 
комплекс по переработке 
рыбы
Близ Тюмени, в поселке Молодежном, введена в эксплуа-
тацию первая очередь рыбоперерабатывающего комп-
лекса «Эра-98». Здесь сейчас производят почти все виды 
рыбной продукции. На втором этапе будет построен за-
вод замкнутого цикла по выращиванию судака, затем 
предприятие обретет собственное прудовое хозяйство. 
При выходе на проектную мощность комплекс сможет 
поставлять потребителям ежегодно около трех тысяч 
тонн рыбной продукции до 250 наименований. Объем 
инвестиций составил 810 миллионов рублей, доля гос-
поддержки — 239 миллионов.

Трубы для Заполярья 
варят по особой 
технологии
В Свердловской области на ОАО «Уралтрубпром» в рам-
ках межрегиональной научно-производственной коопе-
рации налажено производство уникальных стальных 
труб диаметром до 630 миллиметров и толщиной стенки 
22 миллиметра. Подобные изделия необходимы для заво-
да по производству и хранению сжиженного газа за По-
лярным кругом (Ямал СПГ). Для выпуска труб нового 
сортамента на заводе была изменена технологическая 
линия, кроме того, специалисты Уралтрубпрома разра-
ботали новый режим сварки толстостенных труб, позво-
ливший удешевить продукцию.

Пока на Урале производится недо-

статочно зелени и овощей, но, если 

не просчитать платежеспособный 

спрос, продукция может оказаться 

невостребованной.

Приглашение для участия в тендерах,  
проводимых ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтепродукт»

Приглашаем принять участие в открытом двухэтапном тендере с 
проведением торгов по следующему предмету:

«Поставка непродовольственной группы товаров для дальней-
шей реализации через АЗС ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтепродукт» 
Свердловской области, Удмуртской республики, Кировской обла-
сти, Пермского края».

Лот №1 «Поставка испарителей одноразовых электронных пер-
сональных, жидкостей для заправки многоразовых электронных си-
гарет и очков для вождения поляризационных для дальнейшей реали-
зации через АЗС Свердловской области»;

Лот №2 «Поставка испарителей одноразовых электронных пер-
сональных, жидкостей для заправки многоразовых электронных си-
гарет и очков для вождения поляризационных для дальнейшей реали-
зации через АЗС Удмуртской республики»;

Лот №3 «Поставка испарителей одноразовых электронных пер-
сональных, жидкостей для заправки многоразовых электронных си-
гарет и очков для вождения поляризационных для дальнейшей реали-
зации через АЗС Кировской области»;

Лот №4 «Поставка очков для вождения поляризационных для 
дальнейшей реализации через АЗС Пермского края»;

Лот №5 «Поставка принадлежностей для курения и элементов пи-
тания для дальнейшей реализации через АЗС Свердловской области, 
Удмуртской республики, Кировской области, Пермского края»;

Лот №6 «Поставка товаров для отдыха и досуга, бытовых товаров 
для дальнейшей реализации через АЗС Свердловской области»;

Лот №7 «Поставка товаров для отдыха и досуга, бытовых товаров 
для дальнейшей реализации через АЗС Удмуртской республики»;

Лот №8 «Поставка товаров для отдыха и досуга, бытовых товаров 
для дальнейшей реализации через АЗС Кировской области»;

Лот №9 «Поставка товаров для отдыха и досуга, бытовых товаров 
для дальнейшей реализации через АЗС Пермского края».

Номер тендера — Т — 435.
Последний срок подачи Заявок на участие в тендере —  

Более подробная информация об объявленном тендере размеще-
на на официальном сайте ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтепродукт»: 
www.lukoilpnp.ru (раздел «Предприятиям» — «Тендеры»).

Реклама

ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтепродукт» объявляет об итогах про-
ведения открытой Процедуры выбора ОПЕРАТОРА для обслужива-
ния и обеспечения работы АЗС организации Группы «ЛУКОЙЛ»:

по АЗС №436, расположенной по адресу: Свердловская об-
ласть, г. Ревда, ул. Цветников, 53, победителем Процедуры признан 
индивидуальный предприниматель Мурзин Р.Ф.

Реклама

Приглашение для участия в тендерах, проводимых 

ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтепродукт»

Приглашаем принять участие в открытом двухэтапном тендере 

с проведением торгов по следующему предмету:

«Поставка материалов для обслуживания розничной торгов-

ли объектов ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтепродукт».

Номер тендера — Т-436.

Последний срок подачи Заявок на участие в тендере — 23 мар-

Более подробная информация об объявленном тендере разме-

щена на официальном сайте ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтепродукт»: 

www.lukoilpnp.ru (раздел «Предприятиям» — «Тендеры»). 
Реклама


